

Reporte de Coyuntura

3 de agosto de 2021

Argentina

Covid-19 Casos: 4,929,764 Covid-19 Muertes: 105,721

Vuelven a las aulas los maestros de la provincia de Buenos Aires ya vacunados

Los docentes de la provincia de Buenos Aires deberán retomar la actividad presencial cuando hayan transcurrido 21 días de haber completado el esquema de vacunación contra el coronavirus. Así lo dispuso la Dirección General de Cultura y Educación, que oficializó la decisión este martes. A través de la Resolución 2516 publicada en el Boletín Oficial del distrito, se dispuso además que aquellos trabajadores "que habiendo tenido la oportunidad de acceder a la vacunación, optaron por no inscribirse a vacunarse o inscriptas/os no asistieron a su turno de vacunación por razones de índole personal" podrán ser convocados a prestar tareas presenciales desde el día 9 de agosto.

"Todos los agentes que se encuentran dispensados deberán retomar su actividad presencial el día 9 de agosto de 2021", se indicó en la medida y se aclaró que, a partir del reintegro de esos maestros, cesarán en su cargos los trabajadores que hayan sido designados para la cobertura de las suplencias.

Esto se da en un contexto de avance de la campaña de vacunación contra el coronavirus en todo el territorio provincial, con turnos libres para los mayores de 18 años y con dosis habilitadas para los jóvenes de entre 12 y 17 años.

https://www.pagina12.com.ar/359083-vuelven-a-las-aulas-los-maestros-de-la-provincia-de-buenos-a

Bolivia

Covid-19 Casos: 473,506 Covid-19 Muertes: 17,821

Bolivia inaugura nueva sede parlamentaria

El presidente de Bolivia, Luis Arce, inauguró este lunes (02.08.2021) el

nuevo edificio de la Asamblea Legislativa con "orgullo" de que represente al Estado Plurinacional y que simbolice una "nueva etapa" en la que no hay lugar para la "traición a la patria", sino para el "pueblo organizado". Arce junto al vicepresidente David Choquehuanca, los presidentes de las Cámara de Diputados, Freddy Mamani Laura, y de Senadores, Andrónico Rodríguez, ministros y representantes de movimientos sociales participaron en el acto de inauguración de la nueva sede. No acudieron al acto ni Comunidad Ciudadana ni Creemos, las bancadas opositoras al Gobierno de Luis Arce, al considerar que se trata de un "derroche" del oficialismo frente a las carencias en el sistema de salud. La inauguración comenzó con una ofrenda a la Pachamama o Madre Tierra realizada por varios amautas o sabios indígenas. Luego Arce en su discurso expresó que los bolivianos se sienten "orgullosos" de ser el primer país en la región de instaurar el "Estado Plurinacional" y que países como Perú y Chile están interesados en conocer más a fondo esta forma de gobernar. https://www.dw.com/es/bolivia-inaugura-nueva-sede-parlamentaria/a-58734907

Brasil

Covid-19 Casos: 19,917,855 Covid-19 Muertes: 556,370

Brasil retomó las clases presenciales con dudas de sindicatos de docentes y epidemiólogos

Brasil retomó este lunes las clases presenciales en todos los niveles de la educación, como consecuencia de una reducción del 30,7% en julio respecto de junio en la cantidad de muertes por Covid-19 y el cese del colapso hospitalario registrado entre marzo y junio en gran parte del país, que sumó 556.864 fallecidos por la pandemia.

El avance de la vacunación en el sector docente fue el argumento de gobernadores e intendentes para liberar el regreso a las clases presenciales de niños, niñas y adolescentes.

Sin embargo, especialistas alertan que en septiembre podría haber un brote como el registrado en febrero, mes del inicio del ciclo lectivo, en caso de que la circulación de la comunidad educativa provoque una diseminación de la variante Delta.

https://www.telam.com.ar/notas/202108/563579-brasil-clases-presenciales-docentes-epidemiologos-coronavirus-variante-delta-bolsonaro.html

Chile

Covid-19 Casos: 1,616,942 Covid-19 Muertes: 35.528

La centroizquierda chilena, a favor de eliminar los fondos de pensión

Los tres precandidatos presidenciales del bloque de centroizquierda Unidad Constituyente, Carlos Maldonado (Partido Radical), Yasna Provoste (Democracia Cristiana) y Paula Narváez (Partido Socialista), se pronunciaron por la eliminación de las administradoras de fondos de pensiones (AFP), aunque con distintas propuestas sustitutivas. Las distintas propuestas se conocieron en la noche del lunes, a través de un debate organizado y transmitido por los canales La Red y Tele 13. El presidente del Senado impulsa las PBU

Provoste, actual presidenta del Senado, impulsa el proyecto denominado Pensión Básica Universal garantizada, "equivalente al menos a la línea de la pobreza, y que se incremente progresivamente", considerando que actualmente "es innegable que el sistema de capitalización individual tal como hoy existe es un fracaso y no permite más parches".

Colombia

Covid-19 Casos: 4,785,320 Covid-19 Muertes: 120,723

Más de 61.000 profesores en Colombia no se han vacunado

El 15 por ciento de los docentes del país no se han vacunado, a pesar de ser parte de la población priorizada en las primeras etapas del Plan Nacional de Vacunación, según reportó el Ministerio de Educación. Lo anterior llama la atención dado que en varias regiones del país los sindicatos regionales de maestros señalan que muchos docentes no se han vacunado, por lo que al ser obligados a asistir a clases presenciales, estarían en mayor riesgo de contraer el virus y desarrollar enfermedad grave.

De hecho, en las últimas semanas se han conocido varios casos de docentes que han dado positivo por covid-19 en testeos realizados en los planteles educativos.

El caso más notorio es el de <u>Miriam Quintero López</u>, en la ciudad de Armenia, quien falleció tras presentar síntomas dos días después de regresar a dar clases a la institución educativa Normal Superior del Quindío.

https://www.eltiempo.com/vida/educacion/vacunacion-mas-de-61-000-profesores-en-colombia-no-se-han-vacunado-607793

Costa Rica

Covid-19 Casos: 406,814 Covid-19 Muertes: 5,030

Sala IV declara inconstitucional violación a autonomías y al principio de separación de poderes en Ley de Empleo Público La Sala Constitucional declaró que existen inconstitucionalidades dentro del proyecto de Ley Marco de Empleo Público sobre violaciones a la independencia del Poder Judicial y del Tribunal Supremo de Elecciones (TSE) y las autonomías de las universidades públicas, la Caja Costarricense del Seguro Social (CCSS) y las municipalidades. Los magistrados sesionaron extraordinariamente sobre el tema durante la noche de este sábado 31 de julio y se envió la información a medios antes de medianoche.

El magistrado presidente de la Sala IV, Fernando Castillo Víquez, declaró en un vídeo que "la Sala Constitucional sí encuentra inconstitucional que se someta a la potestad de dirección y a la rectoría de Mideplan, en primer lugar, al Poder Judicial y al Tribunal Supremo de Elecciones porque ello viola la independencia judicial y viola la independencia electoral. En segundo lugar, en relación con las universidades, se considera que es inconstitucional someterlas a la potestad de dirección y a la rectoría y potestad reglamentaria de Mideplan a las universidades, y en el mismo sentido resulta inconstitucional someter a esas potestades a las municipalidades y a la Caja Costarricense del Seguro Social. En resumen ese es el voto".

La Sala se pronunció sobre las consultas presentadas por un grupo de legisladores, acción liderada por los diputados José María Villalta (Frente Amplio) y Paola Vega (Partido Acción Ciudadana). Por otro lado, declaró inevacuable la consulta formulada por la Corte Suprema de Justicia sobre el mismo proyecto de Empleo Público.

https://semanariouniversidad.com/pais/sala-iv-declara-inconstitucional-violacion-a-autonomias-y-al-principio-de-separacion-de-poderes-en-ley-de-empleo-publico/

Cuba

Covid-19 Casos: 394,343 Covid-19 Muertes: 2,845

Presidente de Cuba pide responsabilidad y esfuerzo frente a Covid-19

El presidente de Cuba, Miguel Díaz-Canel, pidió hoy responsabilidad a la población para enfrentar la compleja situación que vive el país ante la elevada cifra de contagios de la Covid-19.

En su cuenta en Twitter, instó también al personal de Salud de la isla 'que lleva más de un año en primera línea' de combate a esa pandemia, a

mantener el esfuerzo, con el apoyo de las autoridades y el pueblo. Tendremos semanas difíciles en el enfrentamiento a la Covid-19. Queda mucho por hacer y no podemos permitir errores, plasmó el mandatario en esa red social.

https://www.prensa-latina.cu/index.php? o=rn&id=466836&SEO=presidente-de-cuba-pide-responsabilidad-y-esfuerzo-frente-a-covid-19

Ecuador

Covid-19 Casos: 487,372 Covid-19 Muertes: 31,631

Mesa de concertación por reformas a la LOEI llama al Ejecutivo al diálogo por huelga de hambre de maestros

La comisión que estructuró la Asamblea Nacional por las reformas a la Ley Orgánica de Educación Intercultural insiste al gobierno central a sumarse al diálogo para llegar a un acuerdo en torno a la huelga de hambre de los maestros que este 2 de agosto cumplió tres semanas.

La mesa de concertación se reunió la semana pasada tres veces, en ninguna de ellas estuvo el representante del Ejecutivo y del Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social (IESS). Quienes participaron fueron los delegados de la Asamblea Nacional, de la Defensoría del Pueblo y de la Unión Nacional de Educadores (UNE).

Los delegados de estos tres sectores resolvieron otorgar un nuevo plazo al Gobierno para dialogar sobre una salida a las demandas de los maestros que se encuentran en huelga de hambre. Mientras tanto, la UNE se comprometió a no incrementar nuevos huelguistas en ninguna de las provincias del país hasta el 6 de agosto. Al momento, en once provincias existen 80 personas en huelga, de las cuales quince fueron trasladadas a casas de salud por quebrantos en su estado.

Acordaron mantener la mesa de concertación, donde a más de la invitación al Ejecutivo se acogerá el ofrecimiento de otros organismos como la Unesco, Unicef, Conferencia Episcopal, entre otras entidades públicas y privadas que han manifestado su voluntad de participar en el diálogo que contribuya a que los maestros depongan la medida de hecho, hasta que la Corte Constitucional resuelva la apelación a la reforma a la LOEI.

El Salvador

Covid-19 Casos: 86,620 Covid-19 Muertes: 2,641

Bukele dobla apuesta por el Ejército salvadoreño, ¿el viejo aliado de fiar?

El presidente de El Salvador, Nayib Bukele, apuesta por duplicar el número de militares para intentar controlar definitivamente los territorios que por décadas han dominado las pandillas, pero activistas recuerdan que su apoyo en el pasado no dio resultados sostenibles y no olvidan los antecedes de atropellos a los derechos humanos.

El Salvador registró al cierre del primer semestre del 2021 una alza en la cifra de homicidios del 10,4 %, respecto al mismo lapso del 2020, en lo que podría considerarse una fisura en el Plan Control Territorial (PCT). De acuerdo a cifras preliminares de la Policía Nacional Civil (PNC), entre enero y junio pasado se registraron 658 homicidios, un 10,4 % superior a los 596 asesinatos computados en el mismo lapso de 2020.

https://www.swissinfo.ch/spa/el-salvador-seguridad--an%C3%A1lisisbukele-dobla-apuesta-por-el-ej%C3%A9rcito-salvadore%C3%B1o----el-viejo-aliado-de-fiar-/46839134

Guatemala

Covid-19 Casos: 368,484 Covid-19 Muertes: 10,339

Aumento consecutivo de municipios en rojo amenaza regreso a clases presenciales

A inicios de este mes el presidente Alejandro Giammattei aseguró que la vacunación de maestros permitiría el retorno a clases presenciales a partir de agosto. Sin embargo, el aumento de municipios en rojo y otros factores como los bajos porcentajes de población inoculada hacen que esto no sea recomendable.

El semáforo de covid-19, que determina el nivel de alerta de los municipios

respecto los contagios de covid -19, ya suma 12 actualizaciones consecutivas en las que la cantidad de municipios con alerta roja aumenta. Actualmente, 250 municipios está en rojo, lo que equivale al 75 por ciento del total. Otros 61 están en naranja y 29 amarillo. De momento no se reporta ninguno en verde.

https://www.prensalibre.com/educacion/aumento-consecutivo-demunicipios-en-rojo-amenaza-regreso-a-clases-presenciales/

Honduras

Covid-19 Casos: 297,111 Covid-19 Muertes: 7,834

Triste panorama educativo en Honduras: casi 2 millones de estudiantes no están en clases este año

El Observatorio de Educación y el Instituto de Investigación y Evaluación Educativa y Social de la Universidad Pedagógica Nacional Francisco Morazán (UPNFM), dice que entre 500 mil a 600 mil estudiantes de educación pública básica y prebásica desertaron este 2021 y si se suman los que no se matricularon, alrededor de 1,900, 000 estudiantes no están recibiendo clases este año.

El investigador de la UPNFM, Russbel Hernández, dijo a Criterio.hn que el panorama educativo para los niños desde prebásica hasta educación media no es alentador, en cuánto al aprendizaje que puedan adquirir en este sistema no presencial, no se puede decir que es una educación virtual, porque la mayoría no está recibiendo clases, lo que están recibiendo son tareas que deben realizar y posteriormente enviar, sin que el maestro explique lo que están haciendo.

Para el investigador, los maestros hacen sus esfuerzos, pero no es suficiente, no existe una comunicación de aprendizaje o de resolver dudas entre los estudiantes y docentes; dada esta situación muchos niños han decidido no seguir, por sentir que no aprenden nada y por no contar con los ingresos necesarios para continuar con esta modalidad.

El año pasado, los estudiantes y padres de familia expusieron que estaban aprendiendo mucho menos que en el sistema presencial, que de igual forma tiene falencias, pero en esta modalidad los desempeños son bajos y no satisfactorios, expresó Hernández.

México

Covid-19 Casos: 2,848,252 Covid-19 Muertes: 240,906

UNAM prevé regreso tras vacunación de estudiantes

En su mensaje de bienvenida a los estudiantes que inician el ciclo escolar 2021-2022 el 9 de agosto, el rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, expuso que si bien las clases serán a distancia "más temprano que tarde superaremos esta emergencia sanitaria y podremos gradualmente regresar a las aulas". En este sentido, invitó a los jóvenes a vacunarse contra Covid-19.

Refirió que el personal académico y administrativo de la máxima casa de estudios ya está vacunado, "pero nos faltan ustedes, nuestro estudiantado mayor de 18 años", y recordó que ya ha comenzado la vacunación para este grupo de edad.

Protéjanse, el exhorto

En un videomensaje en redes sociales, reiteró que todas las vacunas han demostrado ser eficaces y seguras. "Por eso, los invito a que se registren y acudan a la aplicación de la vacuna en el sitio designado en su alcaldía o municipio".

"Todas y todos debemos ser parte de la solución. Vacúnense y protéjanse", expreso.

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/08/03/politica/unam-preveregreso-tras-vacunacion-de-estudiantes/

Nicaragua

Covid-19 Casos: 7,592 Covid-19 Muertes: 195 Covid-19 Casos: 435,655 Covid-19 Muertes: 6,823

Reabren planteles suspendidos por brotes comunitarios de COVID-19

Las escuelas que habían suspendido sus clases de forma presencial por brotes comunitarios de están retornando a su jornada, luego de cumplir con el protocolo anticovid establecido por esta el Ministerio de Educación y el Ministerio de Salud.

Se trata de planteles en Monagrillo, provincia de Herrera, Capira y La Chorrera en Panamá Oeste y San Miguelito en Panamá, que fueron cerrados por precaución y seguridad.

Maruja Gorday de Villalobos, ministra de Educación, dijo que las escuelas han cumplido con el protocolos de fumigación, hisopados a la comunidad educativa y distanciamiento por 15 días, mismo protocolo que según ella se aplica en las escuelas abiertas a nivel regional, asegurando que con esto Panamá sale de la lista de escuelas cerradas.

Destacó que el proceso de retorno ha sido positivo, sobre todo en las comunidades rurales donde las condiciones no son iguales que en la ciudad.

https://www.tvn-2.com/nacionales/provincias/Reabren-plantelessuspendidos-brotes-comunitarios 0 5913158675.html

Paraguay

Covid-19 Casos: 452,388 Covid-19 Muertes: 14,981

Docentes confían en "retorno seguro" a clases presenciales

En comunicación con ABC Cardinal este lunes, Gabriel Espínola, secretario de la Organización de Trabajadores de la Educación del Paraguay - Auténtica, hizo un análisis de la situación educativa en Paraguay ante el regreso desde hoy a un modelo "híbrido" de clases parcialmente presenciales y a distancia, luego de varios períodos de ausencia total en las aulas debido a la pandemia de covid-19 desde marzo de 2020. "Se va haciendo camino para que culminado este mes podamos tener un

"Se va haciendo camino para que culminado este mes podamos tener un regreso en mayor cantidad en la presencialidad", dijo Espínola, expresando

su deseo de que "en 2022 tengamos una nueva presencialidad masiva con todos los elementos de bioseguridad" en los colegios.

El Ministerio de Educación estimó que desde hoy regresarían a las aulas alrededor del 30% de los estudiantes, y que para finales de agosto se produciría el regreso del 100% de los alumnos, siempre siguiendo el modelo híbrido.

Esa decisión fue tomada por el Ministerio de Educación teniendo en cuenta que este lunes una importante cantidad de docentes deberían recibir sus segundas dosis de la vacuna Pfizer contra la covid-19.

https://www.abc.com.py/nacionales/2021/08/02/docentes-confian-enretorno-seguro-a-clases-presenciales/?outputType=amp

Perú

Covid-19 Casos: 2,111,393 Covid-19 Muertes: 196,353

Ministro de Educación propone crear centros comunales digitales en todo el país

El ministro de Educación, Juan Cadillo, ha señalado que <u>la innovación y la transformación digital de la educación serán los principales ejes sobre los cuales se trabajará en su gestión</u>, siendo algunas de sus propuestas aumentar la cobertura de internet, así como crear lo que denomina los centros comunales digitales, con el fin de acercar la tecnología a la población.

En entrevista con Ruta CTI de La República, el ministro indicó que es necesario reconocer que necesitamos más de la tecnología, pues la pandemia nos ha demostrado que es vital para mejorar la educación. En este punto, Cadillo señaló que la tecnología debe ser considerado como un habilitador de diferentes tipos de competencias para poder innovar y no solo tener dispositivos modernos sin un valor agregado.

"Por lo general, todavía en nuestro medio consideramos innovación como el hecho de tener un nuevo dispositivo electrónico o un nuevo programa que podemos usar dentro del aula. Francamente, eso no es innovación. Innovación se da cuando empezamos a generar nuevos procesos utilizando estas nuevas herramientas", explicó el docente, quien ha sido premiado varias veces por utilizar metodologías que implican el uso de tecnologías para ayudar en los procesos de aprendizajes de sus alumnos.

República Dominicana

Covid-19 Casos: 342,267 Covid-19 Muertes: 3,963

Abinader reitera año escolar se inicia en un mes en modalidad presencial

El presidente Luis Abinader reiteró este martes su compromiso de apoyar el nuevo plan estratégico institucional de Educación y el proyecto para un año escolar 2021-2022 bajo la modalidad presencial a partir de septiembre. "Esa apertura de nuestras escuelas constituirá la más clara expresión de la reapertura del país, del impulso de su economía y la generación masiva de empleos, que es prioridad fundamental del gobierno que encabezo", agregó el presidente durante el acto de clausura del año escolar 2020-2021.

Abinader tomó las palabras centrales de la ceremonia para felicitarse y felicitar a todos los actores del sistema educativo por haber superado el reto de llevar a cabo un año escolar a distancia.

Aseguró que, desde ya, el Gobierno se prepara para el próximo curso que, según él, será una etapa distinta y con los cambios necesarios introducidos para reformar" la educación de una vez por todas y para siempre.

https://www.diariolibre.com/actualidad/educacion/abinader-reitera-ano-escolar-se-inicia-en-un-mes-en-modalidad-presencial-MO27928499

Uruguay

Covid-19 Casos: 381,517 Covid-19 Muertes: 5,964

Un grupo de científicos descubrió una variante uruguaya del coronavirus

Un grupo de científicos uruguayos encontró una variante de la Covid-19 propia de la nación sudamericana, denominada la P.6, que habría ayudado al desarrollo de la primera ola de casos registrada a fines de 2020 en el

país, dijo el Instituto Pasteur de Montevideo.

"Una variante uruguaya del SARS-CoV-2 habría contribuido a la primera ola de Covid-19 registrada en el país a fines de 2020, según reveló un estudio realizado por investigadores del Grupo de Trabajo Interinstitucional (GTI) en Vigilancia Genómica del virus", informó el instituto en un comunicado. El estudio, cuya autora es la bioinformática del instituto Natalia Rego, determinó que la variante local se registró desde fines de noviembre de 2020 hasta abril de 2021, surgió en Montevideo, la capital uruguaya, y fue la predominante hasta marzo de 2021, cuando la introducción y diseminación de la variante brasileña P.1 la desplazó.

https://www.telam.com.ar/notas/202108/563696-un-grupo-de-cientificos-descubrio-una-variante-uruguaya-del-coronavirus.html

Venezuela

Covid-19 Casos: 305,766 Covid-19 Muertes: 3,591

Venezuela coordina acompañamiento de observadores electorales

Con vistas a la celebración de elecciones regionales y municipales en noviembre próximo, el Consejo Nacional Electoral (CNE) de Venezuela, coordina este martes con organismos internacionales el programa de observación de los venideros comicios.

Para estas labores, el presidente del CNE, Pedro Calzadilla, se reunió con el titular del Consejo de Expertos Electorales de Latinoamérica (Ceela), Nicanor Moscoso, donde se abordó el tema de las condiciones para el desarrollo de las actividades de acompañamiento.

Moscoso estará presente este martes en el inicio de la auditoría del registro de votantes para garantizar la transparencia y consistencia de los datos de los electores de cara al proceso democrático. Esta y otras actividades formarán parte de su cronograma de visita al país.

https://www.telesurtv.net/news/venezuela-coordina-acompanamiento-observadores-electorales-20210803-0007.html



Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.



2020 - Internacional de la Educación América Latina.
¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escríbanos a america.latina@ei-ie-al.org
www.educacionpublica.org - www.observatorioeducacion.org